
《与神同行》 

当你无助时（1） 
 

 

相信我们在人生路上，多少都遇过一些无助的时刻。我们不知道该怎么办，不知道该怎样

走，也没有解决问题的方法。所谓无助，就是越过了个人所能掌握和控制的范围，这不是说

我们什么都不能做，乃是做什么都没有用，我们所需要的乃是神的怜悯。相信没有人喜欢无

助的感觉，这种感觉是可怕的，但是我们得承认，在人生的某个时刻中，我们每一个人都会

感到无助，没有路可走，不知道该怎样前进，唯一祈求的就是神的怜悯，唯一可以倚靠的就

是神自己。每个人感到无助的事情都不一样，有人遇到经济上的无助，或者是在家庭上的无

助，又或者是在事业上感到很无助，不论什么，每个人总会有。当我们感到无助的时候，下

一步我们会怎样做呢？我们会怎样继续走呢？ 

 

作为神的儿女，一个属神的人，当我们处在无助之中的时候，最正确的做法，就是打开神的

话，从圣经的记载中，找出适合于我们这个处境可以应用的原则，然后去应用，跟着是观看

神的作为。因此今天我们要思想的，也是根据圣经中所记载的事实作为基础，去学习其中的

一些原则和功课，是能够帮助我们去面对人生无助的景况的。到底当我们感到无助的时候，

我们可以怎么做呢？ 

 

我们要透过一段经文，去找出一些具体可用的原则，去帮助我们面对人生无助的时刻，就是

在我们感到无助之时，不知道何去何从，也没有解决的方法的时候，到底我们可以怎样去面

对呢？我们要看的经文，是历代志下 20 章关于约沙法的，约沙法身为犹大一国之君，可是

他竟然遇到一个前所未有的困境，他顿时感到无力和无助，不知道该怎样面对和作出回应。

我们就是要从这段经文中，看看约沙法的出路，到底他是怎样去经历和度过这处境的。我们

要看的经文，是代下 20:1-4，经文这样说：“此后，摩押人和亚扪人，又有米乌尼人，一同

来攻击约沙法。有人来报告约沙法说：“从海外亚兰[又作以东]那边有大军来攻击你，如今

他们在哈洗逊他玛，就是隐基底。”约沙法便惧怕，定意寻求耶和华，在犹大全地宣告禁

食。于是犹大人聚会，求耶和华帮助。犹大各城都有人出来寻求耶和华。” 

 

也许有人会说，圣经不是说，“不要惧怕吗？”大卫不是在诗篇里经常说不要惧怕吗？主耶

稣不是说同一样的话吗？不错，圣经的确勉励人不要惧怕和不必惧怕。到底这是不是说，基

督徒在任何处境之中，都不应该惧怕呢？是不是我们的生命从此就不会有惧怕，或者是不可

能惧怕呢？不是这个意思。事实上，神了解我们这一生要走的路，也预知一切事的发生。祂

从起初看明末后的事情，对我们的一生了如指掌。许多我们根本无法知道的事情，但是神却

知道得一清二楚。神也知道某些事情临到我们，我们听见之后的头一样的反应必然是惧怕，

这些都是神早就知道的，因为我们是祂所造的，祂最了解我们。多少时候，我们面对一些景

况，会说：“我实在不知道该怎么办，我实在无路可走了。”这一切的反应和心态，神完全知

道。 

 

每一次当我们感到无助的时候，我们其实都深深的体会到，我们已经再没有控制的能力，我

们不能再控制环境，解决问题，而这种心态会很自然产生惧怕。可是，在相信耶稣基督做救

主的人来说，全能永在的神，宇宙的主宰，是我们的倚靠。因此当我们遭遇困境，感到无助

和惧怕的时候，我们可以到祂那里得到帮助。而我们心中的恐惧，会因为从神那里获得力量

而很快消除。 

 

透过约沙法王的经历，头一个我们可以学到的原则，就是将目光转向神。约沙法之所以很快

就不再惧怕，是因为他作了一个最有智慧的选择─他把他的目光转向神。我再说，当我们感



到无助的时候，头一样我们要做的，是将目光转移到神身上。所以，在无助中我们头一样要

做的，是呼求神的救助。当我们转眼望向神，定睛在祂慈爱的面容上的时候，一切就变得很

不同了，我们会从神那里获得帮助，我们的信心会因此增强。即使我们面对绝境，但心底却

知道，我们并不是绝望的，也不是无助的，因为神在我们身旁，岂有祂难成的事呢？这正是

神要在我们身上作的事。 

 

圣经一开始说到约沙法惧怕，但是当他定意寻求神的时候，情况就有了转变。约沙法不但自

己寻求神，他还召集所有的犹大人，宣告禁食，一同仰望神。 

 

一个有属天智慧的人，他不但在困境中懂得转向神，寻求神的帮助，而且他还懂得寻求好友

的帮助。约沙法不但个人对神有信心，愿意仰望神，他还吩咐所有的犹大人都禁食，目的是

一起仰望神和寻求神。在我们的生命中，有什么人是我们可以有信心，在遭到患难的时候，

可以和我们一起共度的呢？有什么人是你可以坦诚的把自己内心的感受，惧怕和无助的心情

和他分享的呢？有什么人是乐意在难关中，和你一起祷告，与你一起仰望神的呢？ 

 

如果当你遇到生命中的难关，遇到无助，感到惧怕的时候，环顾四周，居然找不到一个可以

倾心吐意的朋友，没有一个可以找的对象，你只是一个人在背负重担，一个人在承受惧怕和

无助的煎熬，那么你的人生就是有很大的损失和失落，因为你连一个好的朋友都没有，你连

一个可以为你祷告的朋友都没有。这是可惜的，也是我们要设法弥补的。 

 

朋友是我们生命中的一大资产，要是知道有人在任何时刻都可以为我们祷告，在我们身边默

默的支持，无论我们落到怎样的地步，我们都可以坦诚的和他们分享的话，那是多么宝贵的

友谊，实在是难能可贵的。 

 

现在约沙法王在神面前倾诉，他告诉神他是何等的无助，不知道该怎么办才好，只是他作了

最有智慧的选择，带出最有智慧的行动，就是招聚了所有的犹太人来，大家一起祷告，而且

是禁食祷告，一起为国家为民族的命运祷告，一起呼求和仰望神的救助。神是应当称颂的，

祂不会推却人的呼求，也不会叫祂的慈爱离开我们，因为神是一位有怜悯，有恩典乐意帮助

人的神。这位神是全能的，是大有智慧和计谋的，又是慈爱的，祂必然不会叫仰望祂的人失

望而回，神乐意帮助那些等候祂和寻求祂的人。所以，我们在困境中不是奔向人，寻求人的

帮助，乃是寻求神的帮助。当我们顺服神，仰望依靠神的行动一开始的时候，神就会给我们

看见盼望，看见曙光。 

 

亲爱的弟兄姊妹，下一次当你遇到无法解决的问题，感到无助的时候，这就你要开始作的

事，把你的目光转向神，藉祷告寻求祂的帮助和指引。要是你身边有些可以和你一起同心祷

告的人，一些爱主，同心追求的属灵伙伴，可以找他们一起帮忙，一起祷告仰望神，把你的

需要告诉他们，请求他们和你一起祷告，这是非常美好的事。你可以坦诚的跟他们分享你的

心事，你的感受，然后邀请他们为你一起祷告。 

 

第二个我们可以学习的原则，就是回忆神在过去给你的的拯救。我再说一遍，在无助当中，

除了将目光转向神之外，我们还要回忆神过去拯救我们的工作。 

 

在我们信主的岁月里，我们多少都经历过神，都有过去的经验，神也曾经在我们的生命中工

作过。这个时候，正好是我们回忆的时候，让我们数算主的恩典。平日有写日记习惯的弟兄

姐妹，相信就很容易回想起神在过去的恩典和工作，这也是我们应当为每一次神的作为作个

记录的重要和作用，能够帮助我们牢记神的恩惠。 

 



有些人推说没有时间，但其实这只是个借口而已。要是我们知道这件事对我们整生人是多么

的重要，相信我们必然会找时间去做。我们越是记录和留意神的作为，我们就越会敏感于神

的工作。我所指的神的作为，不是单指神垂听祷告，我们就记录下来；而是包括了日常生活

中我们所观察到的神的作为，其实这是多得不可胜数的。我们不但要用心去观察，也要用心

去记下来，这可以作为我们属灵上的资产，在需要的时候可以给我们带来极大的帮助。 

 

这就好像一个人出门旅行，照相机是其中不可少的随身用品一样。当然，也有人出门旅行而

不喜欢爱带相机的。然而，让我告诉你一件事实，那些带备照相机或录像机的人，他们所能

看见的，比那些没有的看得更加多，也更仔细。他们也会对景物有更敏感的触觉，因为他们

要将美好的景物拍下来，作为日后的回忆。那些没有任何记录或相片的人，时日久了以后，

他们的印象也必然显得模糊，许多也许是记不起来了。然而，那些把到过的美景都拍下来的

人，当重看的时候，又恍如置于其中，好像再旅行一次那样，而且当他用近镜头拍一些景物

的时候，事物的清晰程度，是比没有拉近的要清楚得多。 

 

同样道理，当我们立定心意，要把神奇妙的作为记录下来的时候，我们的观察能力必然会因

此加强，因为我们会留意生活中一些细微的事物，从其中看见神的奇妙和能力来。过去我们

看不见的东西，现在我们的观点和角度都不同了。我们会清楚神什么时候垂听我怎样的祷

告，神什么时候藉着圣经向我说了些什么话，什么时候祂供给我的需要。我们会从一个新的

角度去看自己的生命，去看周遭的事物，都观察一切神的作为，这些是我们以前从来未察觉

到的，现在都看见了，我们就更加认识到，神在我们身上的计划，旨意，神的同在，以及神

的工作了。 

 

第三个我们在约沙法的事件中可以学到的原则，就是把信心放在神身上。我再说一遍，当我

们感到无助的时候，要把信心放在神身上，或者说要将信心坚立在神身上。我们不是只对神

说：“神阿，这是我的需要，这是我的处境，我的情况，你帮助我吧。”而是把信心放在神身

上，承认我们对祂的信心。常常我们缺乏在祷告中表达对神的信心，以致于，我们的祷告是

忧虑的重覆。亲爱的弟兄姐妹，到底我们来到神面前祈求的时候，我们对神的信心怎样，到

底有多少。我们必须表达对神的信心，这一点很重要。 

 

请我们看代下 20:8-9，这是约沙法在神面前的祷告，他说：“他们住在这地，又为你的名建

造圣所，说：“倘有祸患临到我们，或刀兵灾殃，或瘟疫饥荒，我们在急难的时候，站在这

殿前向你呼求，你必垂听而拯救，因为你的名在这殿里。”“ 

 

我们知道，惧怕是一种感觉，一种有感而发的情绪。而惧怕的感受是具有破坏力的，会瘫痪

我们的一切的活动。惧怕是毁灭性的，会造成很多问题。因此当惧怕临近我们的时候，我们

必须去正视和处理它，免得它为我们带来伤害。 

 

当然，那些不信耶稣，没有接受耶稣作救主的人，他们因为没有神作他们的倚靠，所以惧怕

临到的时候，往往会不知所措，也没有靠山。然而，我们一切信靠耶稣，有神生命的人，我

们是有抵抗惧怕的能力，是可以胜过恐惧的。我们可以用信心胜过恐惧，用信心去挪移恐

惧。我们可以不再被恐惧所辖制，而是站在信心的高台上。 

 

到底我们怎样才可以做到这些呢？这是一种思想上的表达和决定，是我们所作的选择。当有

人说：“我被惧怕所困扰，我不知道该怎么做”的时候，我想这种感觉我们是很明白的，因

为我们都是过来人。然而，我们却可以选择不继续停留在这个处境中，惧怕可能吓了我们一

跳，但是随即我们可以靠主反败为胜，因为我们有信心可以胜过恐惧。要是我们不跳出来，

不以信心去胜过恐惧，我们就会一辈子陷在那里，活得很痛苦。我们能否跳出恐惧，不受它



的控制和影响，这一切在于我们的选择和决定。诗 61:1-2，诗人说“神阿，求你听我的呼

求，侧耳听我的祷告。我心里发昏的时候，我要从地极求告你。求你领我到那比我更高的磐

石。” 

 

我们不是靠自己去胜过，乃是靠神去胜过，因此我们得站在神面前，呼求神的救助，神会给

我们指示和方向，祂会指示我们该怎么做，我们尽管感到无助，但是绝对不会绝望。没有一

个基督徒会是绝望的，无论他落在怎样的光景之中，都不会绝望，因为神是一位使人充满盼

望的神，所以我们没有理由绝望。 

 

历代志下 20 章，让我们看见犹大王约沙法凭着对神的信心，带领全百姓去寻求和仰望神，

呼求神的救助，并且表达对神的信心。同样的，弟兄姐妹我们在祷告中，不要只把注意力集

中在自己的缺乏和需要上，乃要将焦点放在神的能力。我们不再是看自己，不再是感到无奈

和无助，而乃是信靠神。如果我们看自己，我们会放弃，会投降，会后退，会志气消沉，会

有很多负面的想法，但是因为仰望神，我们就认定神是我们的依靠，我们是大有福气，因为

我们的指望是在乎神。神无条件的爱着我们，祂绝对不会看见我们落在困境里而坐视不理

的，到了适当的时机，神必然彰显祂的能力。 

 

约沙法认识到神的能力，知道神是高高在天，至大的神，祂是掌管一切的，能力和权柄都属

于神。所以没有任何势力，没有任何敌人，任何事物可以拦阻神，叫神无法施显祂的大能

力。即使在人看来，已经一点办法都没有了，已经是必输无疑了，但是神依然可以起死回

生，神绝对有这样的能力。我们作神儿女的，就是死亡也不畏惧，因为我们若是死了，就是

与主同在，这是好得无比的事，是更令我们喜悦和向往的。太 10:28，主耶稣说“那杀身体

不能杀灵魂的，不要怕他们；惟有能把身体和灵魂都灭在地狱里的，正要怕他。” 

 

还有另一个原则我要分享的，就是我们不但要呼求神的救助，我们也必须乐意承认自己的无

能与无助。要是我们不承认自己无能，要是我们认为自己依然有力量去驾驭环境，或者是自

己做些什么事，神还不能动工，直等到我们愿意真心的承认自己无能，只有全然倚靠神，神

才可以工作。 

 

今天，有些人处在困难中，但却一方面否认自己落在困难中，一方面拒绝神插手干预，不愿

意神帮助，因为不肯承认自己无能与无助，结果白白错失了神所乐意赐下的福气，也失去了

经历神的机会。 

 

今天，很多人之所以不信耶稣，就是不肯承认自己需要神的拯救，不肯承认自己活在罪中，

没有指望，所以即使神是多么的爱他们，救恩是怎样的完善和白白的赐下，他却不愿意相信

接受，这实在是人的愚昧。自以为聪明，反成了愚拙。 

 

我们在神面前表达自己的无能与无助，这其实是好事，这表示我们深切需要神的救助，没有

神我们就什么都不行，没有神就没有指望，我们的好处不在神以外。人的尽头就是神的开

始，我们落在无助之中，要是肯承认自己的无助与绝望，因而全然仰望呼求神，神就在这个

时刻会做奇妙的工作。 

 

因此，感到无助，其实不绝对是坏事，我们在神面前感到无助，这就是让神彰显能力的好机

会。要是我们事事顺利，样样都行，神怎样有机会显祂的大能呢？然而，人生许多景况是自

己无能为力的，是自己无法驾驭的，我们时刻需要神。而要赐福给那些清心仰望祂，依靠

祂，求告祂的人。 

 



弟兄姐妹，今天，我们呼求神的心有多热切呢？我们又对神有多少的认识呢？与祂的关系又

怎样呢？当你无助的时候，不要忘了，神要用笑脸帮助我们。来 4:16，作者说“所以我们只

管坦然无惧的，来到施恩的宝座前，为要得怜恤，蒙恩惠作随时的帮助。” 

 

 


